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Алексей Макаркин,
ведущий эксперт Центра 
политических технологий

Kак российские казаки 
становятся политической 
силой
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К А Д Р Ы  Дмитрий Медведев представил кандидатов в вице-премьеры

Правительство 
переходного периода
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В новое правительство могут войти его старые участники: губернатор Воронежской области Алексей Гордеев назван вице-премьером по вопросам 
сельского хозяйства; глава Счетной палаты Татьяна Голикова — вице-премьером по вопросам образования и здравоохранения

ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Новое правительство, конту-
ры которого вчера очертил 
Дмитрий Медведев, вероят-
нее всего, не проработает все 
шесть лет президентского 
срока. Его задача — обеспечить 
стабильность и транзит новой 
команде управленцев будуще-
го преемника.

Премьер стабильности

В  понедельник, 7 мая, через не-
сколько часов после инаугурации, 
Владимир Путин внес в  Госдуму 
кандидатуру Дмитрия Медведева 
на пост председателя правитель-
ства. Источники РБК в  Кремле 
и  правительстве ранее называли 
«очень высокими» шансы Медве-
дева остаться в  должности пре-
мьер-министра как  «единствен-
ного человека, которому доверяет 

Путин», после рокировки между 
ними в 2011 году.

Переназначение Медведева 
на посту премьера может быть свя-
зано с тем, что Путин доверяет ему 
больше остальных фигур из своего 
окружения, согласен замдиректора 
Центра политической конъюнкту-
ры Олег Игнатов. «Президент счи-
тает Медведева эффективным ру-
ководителем, о чем давал понять 
в своих публичных оценках рабо-
ты правительства», — добавляет по-

литконсультант Дмитрий Фетисов. 
По его мнению, в условиях внешне-
политического давления и санкций 
стабильность в работе правитель-
ства перевесила риск эксперимен-
тов с назначением другой фигуры.

Ожидается, что  Медведев, ко-
торый был премьером весь про-
шлый президентский срок Влади-
мира Путина, останется в качестве 
и.о. главы правительства всего око-
ло суток. 
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АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ, 
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
ИВАН ТКАЧЁВ

Кремль опубликовал свою 
экономическую программу 
на следующий срок прези-
дента Владимира Путина. 
Новые майские указы за-
трагивают 12 нацпроектов, 
но цели и обоснование 
по ним пока слишком аб-
страктны.

Президент Владимир Путин фор-
мализовал задачи, которые он 
поставил в  своем послании Фе-
деральному собранию 1 марта. 
Новый майский указ, опублико-
ванный практически сразу после 
вступления Путина в должность, 
предусматривает масштабные за-
дачи в образовании и здравоохра-
нении, рост доли малого бизнеса, 
ускорение экономики. Однако 
многие цели по-прежнему оста-
ются абстрактными, а источники 
финансирования столь амбици-
озных планов в указе не закреп-
лены.

Что прописано в указе

В документе прописаны 12 прио-
ритетных проектов, которые пра-
вительство должно разработать 
или скорректировать до 1 октября. 
Это демография, здравоохране-
ние, образование, жилье, эколо-
гия, безопасные и качественные 
дороги, производительность тру-
да, наука, цифровая экономика, 
культура, малое и среднее пред-
принимательство, а также экспорт. 
Эти приоритетные проекты уже 
существуют, но, возможно, будут 
пересмотрены.

Другая часть указа  — «на-
циональные цели развития» до 
2024 года. 
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Дмитрий Медведев представил кандидатов в вице-премьеры

Правительство 
переходного периода

Уже во вторник, 8 мая, Госдума 
соберется для утверждения ново-
го премьера. Перед утверждением 
в парламенте в понедельник Мед-
ведев встретился для консульта-
ций с парламентскими фракция-
ми. В  беседе с  единороссами он 
обозначил контуры будущего пра-
вительства, назвав имена предпо-
лагаемых вице-премьеров. После 
утверждения премьер-министра 
Думой он должен в течение неде-
ли представить президенту пред-
ложения по структуре и составу но-
вого правительства.

Правительство транзита

Состав и  полномочия вице-пре-
мьеров в новом правительстве су-
щественно изменятся, но при этом 
принципиально новых людей в ру-
ководстве правительства практи-
чески не появится.

Большинство названных Мед-
ведевым кандидатур сложно на-
звать политическими фигурами, 
отмечает политолог Татьяна Ста-
новая. Правительство после на-
значений станет более техниче-
ским и ориентированным на кон-
кретные, прикладные задачи, уве-
рена она. «Они не представляют 
чьи-то  политические интересы, 
это люди для реализации конкрет-
ных задач», — говорит Становая. 
Исключением является Констан-
тин Чуйченко, назначение кото-
рого является «чисто политиче-
ским». Оно связано с тем, что Мед-
ведев нуждается в своем человеке 
в правительстве, так как бывший 
глава аппарата Сергей Приходь-
ко не был к нему слишком близок, 
а вот Чуйченко — давний соратник 
премьер-министра.

Логика такая: возвращают-
ся путинские министры, только 
на повышение, — рассуждает Ста-
новая. — Голикова, Гордеев, Мут-
ко были у  Путина министрами, 
то есть сделана ставка на старую 
гвардию». Осталось и  несколько 
«медведевских» кадров — Максим 
Акимов и Константин Чуйченко.

Новые вице-премьеры  — это 
команда хороших исполните-
лей, которые пользуются довери-
ем Путина, но ее сложно назвать 
«командой прорыва», резюмирует 
политолог Николай Миронов. По-
этому, считает он, правительство, 
скорее всего, не проработает в та-
ком виде все шесть лет нового пре-
зидентского срока. «Наступает пе-
реходная стадия — стадия транзи-
та, передачи власти новому поко-
лению», — уверен Миронов.

Среди новых заместителей пре-
мьера Медведев не упомянул вхо-
дивших в прошлый состав кабми-
на первого вице-премьера Игоря 
Шувалова, вице-премьеров Арка-
дия Дворковича, Александра Хло-
понина, Дмитрия Рогозина и Сер-
гея Приходько.

Супер вице-премьер

Первым вице-премьером по эко-
номике и финансам вместо Игоря 
Шувалова приходит Антон Силуа-
нов. Он при  этом сохранит пост 
министра финансов, отметили два 
источника РБК в  правительстве 
и два источника, близких к финан-
сово-экономическому блоку Белого 
дома. В нынешней конфигурации 
правительства с  единственным 
первым вице-премьером такое 
совмещение произойдет впервые. 
В 2000 году Михаил Касьянов со-
вмещал посты первого зампреда 
правительства и министра финан-
сов, но тогда первых вице-премье-
ров было несколько. Позднее Алек-
сей Кудрин совмещал посты вице-
премьера и министра финансов.

Как  отмечал Медведев, 
в 2017 году Минфин уже превра-
тился в «суперведомство»: в его ве-
дение были переданы ФНС и ФТС, 
Росалкогольрегулирование, а пол-

номочия ликвидированного Рос-
финнадзора переданы Казначей-
ству. Кроме этого, ведомство ад-
министрирует страховые взносы 
во внебюджетные фонды и кури-
рует госзакупки.

Силуанов работает в Минфине 
с 1985 года, с 2003 по 2004, а затем 
и с 2005 года он был заместителем 
Кудрина, возглавлявшего тогда ве-
домство. С 2011 года Силуанов воз-
главил ведомство. Он отстаивал по-
литику Кудрина: жесткую бюджет-
ную политику и введение нового 
бюджетного правила в более кон-
сервативном варианте. Повышение 
Силуанова можно понимать так, 
что руководство страны устраива-
ет та позиция, которую Министер-
ство финансов высказывало по-
следнее время, предполагает Алек-
сандра Суслина из Экономической 
экспертной группы. Безусловной 
заслугой Силуанова она назвала 
удерживание «маленького бюдже-
та от больших аппетитов».

Политолог Становая называет 
назначение знаковым: «Это озна-
чает, что  в  борьбе партии роста 
и партии стабильности приоритет 
отдается партии стабильности, по-
тому что бюджетная политика бу-
дет более важной, нежели бюджет 
развития».

Женский спорт

За бывшим социальным вице-пре-
мьером Ольгой Голодец Медведев 
предложил закрепить сферы куль-
туры и спорта. За культуру Голодец 
отвечала и предыдущие шесть лет, 
в этой сфере «она эффективна, и ей 
это интересно», отметил источник 
РБК в правительстве. В то же вре-
мя предложение назначить Голодец 
ответственной за спорт депутаты 
«Единой России» встретили изум-
ленным гулом во фракции. «А поче-
му нет? Вы считаете, что женщина 
к спорту не способна? Я думаю, это 
хорошо», — парировал Медведев.
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В понедельник Дмитрий Медведев встретился для консультаций с парламентскими фракциями 
и обозначил контуры будущего правительства, назвав имена предполагаемых вице-премьеров
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Назначение Голодец курато-
ром по спорту вписывается в тен-
денцию горизонтального перена-
значения вице-премьеров, заме-
тил в разговоре с РБК президент 
фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов. «Мутко надо 
было оставить в правительстве, по-
тому что на него завязаны контак-
ты и договоренности по чемпио-
нату мира. При этом и сменить его 
со сферы спорта после всех сканда-
лов в этой сфере было нужно. Вы-
бор пал на Голодец, потому что ей 
удалось не  стать «аллергеном», 
курируя соцблок, что достаточно 
не просто», — считает Виноградов.

Экономия на социалке

Вместо Голодец на пост социаль-
ного вице-премьера Медведев 
предложил кандидатуру предсе-
дателя Счетной палаты Татьяны 
Голиковой. Она займется вопро-
сами социальной политики, поли-
тики в сфере труда, пенсионного 
обеспечения, здравоохранения. 
Голикова проработала в Минфине 
с 1990 по 1999 год, с 1999 года — 
заместитель министра финансов 
(там  она отвечала за  бюджет), 
в  2007 году она возглавила Мин-
здравсоцразвития. Ведомство 
позднее было разделено на Мин-
труд и  Минздрав, которые воз-
главили заместители Голиковой — 
Максим Топилин и  Вероника 
Скворцова. После ухода из прави-
тельства Голикова занимала долж-
ность помощника президента Вла-
димира Путина, а в 2013 году была 
назначена на  пост председателя 
Счетной палаты.

У  Голиковой репутация чело-
века очень жесткого в бюджетной 
политике, ее называли «королевой 
бюджета», так что это тоже сигнал, 
что не стоит ожидать значительно-
го наращивания расходов в соци-
альной сфере, там политика будет 
достаточно разумная, и тратить бу-
дут столько же, сколько зарабаты-
вать, отмечает Становая.

Человек Чемезова 
вместо Рогозина

Вместо Дмитрия Рогозина было 
предложено сделать вице-премье-
ром по  ОПК отвечающего за  ор-
ганизацию военно-технического 
обеспечения вооруженных сил 
замминистра обороны Юрия Бори-
сова, который ранее входил в совет 
директоров Уралвагонзавода, ОАК 
и  других крупных предприятий 
ОПК.

Борисов и сейчас входит в набсо-
вет «Ростеха». В пресс-службе гос-
корпорации заявили РБК, что он 
не покинет наблюдательный совет 
и при новом назначении. Борисов 
является человеком Сергея Чемезо-
ва, и его приход означает усиление 
влияния гендиректора «Ростеха», 
уверен политолог Минченко. Ку-
рировать ВПК будет человек с про-
фильным образованием и большим 
опытом работы, но «никаких рево-
люций» с его переходом в прави-
тельство не предполагается, счи-
тает главный редактор журнала 
«Воздушно-космический рубеж» 
Михаил Ходаренок. По его мнению, 
среди приоритетов Борисова будет 
доведение в  вооруженных силах 
количества современного воору-
жения и военной техники до 70%, 
а также решение других проблем 
в области двигателестроения, ро-
ботизации и беспилотной техники.

Козака на энергетику

На  пост вице-премьера по  про-
мышленности и энергетике Мед-
ведев предложил Дмитрия Козака, 
который являлся одним из самых 
закрытых зампредов правитель-
ства. Он занимал пост вице-пре-
мьера с 2008 года и курировал про-
странственное развитие, в частно-
сти межбюджетные отношения, 
инфраструктуру в регионах, ЖКХ 
и т. д. После присоединения Кры-
ма к России в 2014 году Козак стал 
курировать в правительстве инте-
грацию полуострова.

Дмитрий Козак как куратор раз-
вития Крыма и Калининграда кон-
тролировал строительство круп-
ных энергообъектов — двух элек-
тростанций в Крыму, энергомоста 
на полуостров и газопровода, а так-
же четырех электростанций в Кали-
нинграде. Также он курировал и во-
просы доступности энергоинфра-
структуры и теплоснабжения, ком-
мунального хозяйства. Участник 
совещаний у Козака на эти темы 
обозначил его как жесткого вице-
премьера, который «не всегда мо-
жет глубоко погрузиться в вопрос, 
но решение принимает всегда». Это 
отличает его от Дворковича, кото-
рый в случае конфликтных ситуа-
ций не выступал третьей стороной, 
принимающей решение, а всегда 
предлагал компаниям договорить-
ся самим, добавил собеседник РБК. 
У Козака жесткий стиль, подтвер-
ждает федеральный чиновник, до-
бавляя, что Козак — «человек на-
строения» и на все доклады о срыве 
сроков поручает представить при-
казы о наказании виновных вплоть 
до увольнения, объяснил источник.

Старый новый аграрий

Вице-премьером по  сельскому 
хозяйству Медведев предложил 
назначить полпреда президен-
та в Центральном федеральном 
округе, экс-губернатора Воронеж-
ской области Алексея Гордеева. 
С  2000 по  2004 год Гордеев уже 
курировал сельское хозяйство 
в  ранге вице-премьера, а  потом 
до  2009 года он был министром 
сельского хозяйства. В  2000 году 
при участии Гордеева был вос-
создан Россельхозбанк, при  нем 
значительно увеличилось феде-
ральное финансирование агросек-
тора — с 9,3 млрд руб. в 1999 году до 
42,9 млрд руб. в 2008-м.

Президент холдинга «Мираторг» 
Виктор Линник отметил, что Гор-
деев имеет большой опыт в АПК, 
и предположил, что на новом посту 
он займется развитием экспорта 

продовольствия и созданием еди-
ной ветеринарной службы в России.

Несколько источников РБК гово-
рят, что Гордеев будет совмещать 
посты вице-премьера и министра 
сельского хозяйства.

Однокурсник вместо 
Приходько

Аппарат правительства в  стату-
се вице-премьера вместо Сергея 
Приходько возглавит руководи-
тель контрольного управления 
президента Константин Чуйченко. 
Медведев и Чуйченко вместе учи-
лись на  юрфаке Ленинградского 
госуниверситета (ЛГУ), где и по-
дружились. После университета 
Чуйченко успел поработать сле-
дователем в районной прокурату-
ре и в органах безопасности, а за-
тем занялся частной адвокатской 
практикой. В 2001 году Медведев, 
будучи замглавы администрации 
президента и председателем сове-
та директоров «Газпрома», пред-
ложил Чуйченко возглавить юри-
дический департамент газовой 
компании. Когда Медведев стал 
президентом в 2008 году, Чуйченко 
стал его помощником и занял клю-
чевую должность в администра-
ции — начальника контрольного 
управления, которое следит за тем, 
как министерства и ведомства ис-
полняют законы, указы и распоря-
жения президента. На этом посту 
Чуйченко остался и после перехода 
Медведева в правительство.

Уходу Приходько с поста главы 
аппарата правительства предше-
ствовал скандал, связанный с пуб-
ликацией Алексея Навального об 
Анастасии Рыбке, которая встре-
чалась на яхте с Олегом Дерипас-
кой в присутствии главы аппарата 
правительства.

Куратор цифровой 
экономики

Единственный не очень известный 
широкой общественности кандидат 

в вице-премьеры — первый замру-
ководителя аппарата правительства 
Максим Акимов, который станет 
отвечать за цифровую экономику, 
транспорт и связь. Медведев пред-
ложил сделать Максима Акимова — 
бывшего заместителя Приходько 
по аппарату правительства.

Напрямую с  представителя-
ми рынков телекоммуникаций 
и ИТ в России, которые ему теперь 
и  предстоит курировать в  стату-
се вице-премьера, Максим Аки-
мов начал масштабно работать 
в  2017 году: он возглавил подко-
миссию, отвечающую в  прави-
тельстве за  реализацию госпро-
граммы «Цифровая экономика». 
Учредителями АНО «Цифровая 
экономика» стали операторы свя-
зи «Ростелеком», МТС, «МегаФон», 
«ВымпелКом», интернет-компании 
«Яндекс», Mail.Ru Group и Rambler, 
«Почта России», «Ростех» и др.

Исполнительный вице-пре-
зидент по взаимодействию с ор-
ганами государственной вла-
сти «ВымпелКома» Михаил Яку-
шев охарактеризовал Акимова 
как «грамотного профессиональ-
ного управленца». Топ-менеджер 
еще  одного крупного участника 
рынка назвал нового вице-премье-
ра человеком, благодаря которому 
двигалась работа по госпрограм-
ме «Цифровая экономика». Выде-
ление вице-премьера, курирую-
щего цифровую экономику, — это 
«само по себе достижение, очень 
важный шаг для отрасли», добавил 
еще один представитель операто-
ра связи. «Акимов очень нацелен 
на результат, не похож на бюрокра-
та, у него более бизнесовый подход 
к решению проблем, он не замечен 
в лоббировании чьих-то  интере-
сов», — отметил собеседник РБК. 

При участии: Инны Сидорковой, 
Людмилы Подобедовой, 
Ивана Ткачёва, Алины Фадеевой, 
Екатерины Копалкиной, 
Анны Могилевской, 
Полины Звездиной

Возможное перераспределение обязанностей в кабинете

 Вышли из числа вице-премьеров      Вошли в число вице-премьеров 

Старое правительство

Источники: kremlin.ru, РБК

Новое правительство

Антон Силуанов
Первый зампред 
по вопросам эконо-
мики и финансов

Татьяна Голикова
Зампред по вопро-
сам образования 
и здравоохранения 

Дмитрий Козак 
Зампред по вопро-
сам промышленно-
сти и энергетики 

Виталий Мутко 
Зампред по вопро-
сам строительства 
и региональной по-
литики 

Максим Акимов  
Зампред по вопро-
сам транспорта 
и связи 

Алексей Гордеев  
Зампред по вопро-
сам сельского хо-
зяйства 

Ольга Голодец  
Зампред по во-
просам культуры 
и спорта 

Константин 
Чуйченко  
Зампред, руководи-
тель аппарата пра-
вительства 

Юрий Борисов  
Зампред по вопро-
сам ОПК

Игорь Шувалов
Первый зампред

Дмитрий Козак 
Вопросы социаль-
но-экономического 
развития субъектов 
РФ, строительства 
и ЖКХ

Ольга Голодец
Вопросы демогра-
фической политики, 
здравоохранения, 
образования и со-
циальной защиты, 
а также культуры

Аркадий Дворкович 
Вопросы сель-
ского хозяйства, 
транспорта, связи, 
промышленности 
и электроэнерге-
тики

Александр 
Хлопонин 
Вопросы социаль-
но-экономического 
развития субъек-
тов РФ, входящих 
в состав Северо-
Кавказского ФО

Виталий Мутко
Вопросы спорта, ту-
ризма и молодежной 
политики

Дмитрий Рогозин
Вопросы ОПК

Сергей Приходько
Зампред, руководи-
тель аппарата пра-
вительства
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Какие стратегические задачи предстоит решать новому правительству

План на шестилетку
Среди них — рост численно-

сти населения, повышение ожи-
даемой продолжительности жиз-
ни до 78 лет (а к 2030 году — до 
80 лет), устойчивый рост реаль-
ных доходов и индексация пен-
сий выше инфляции, снижение 
уровня бедности, а также улуч-
шение жилищных условий для 
не менее чем 5 млн семей в год. 
Кроме того, указами предлагает-
ся «ускорение технологического 
развития Российской Федерации, 
увеличение количества органи-
заций, осуществляющих техно-
логические инновации, до 50%», 
ускоренное внедрение цифровых 
технологий. Одна из самых ам-
бициозных задач — вхождение 
России в число пяти крупней-
ших экономик мира «при сохра-
нении макроэкономической ста-
бильности», в частности инфля-
ции не выше 4%.

Несоразмерные цели

«Документ получился доста-
точно объемным, хотя и мень-
ше, чем предыдущие указы 
[майские указы 2012 года]», — 
говорит вице-президент Цен-
тра стратегических разработок 
Мария Шклярук. 12 националь-
ных проектов — это много, счи-
тает она: «Это первое, что бро-
сается в глаза, — нет ключевых 
направлений, за счет которых 
должны произойти ускоренный 
экономический рост и вхожде-
ние в топ-5 экономик мира. Вто-
рое — наличие несоразмерных 
целевых показателей по нацио-
нальным проектам. Какие-то из 
них, например по здравоохране-
нию, более проработанные, дру-
гие — более слабые. Получается, 
что для правительства постави-
ли очень много задач, и они все 
одноуровневые».

Правильнее, полагает Шкля-
рук, было бы поставить ключе-
вые задачи, а детализацию, из 
которой «будет понятно, за счет 
чего это будет реализовано, оста-
вить задачей правительства, ко-
торое технократически могло бы 
решить, за счет каких проектов 
решать [их]». В то же время в са-
мом указе можно было бы про-
писать «принципиальные поли-
тические решения» на шесть лет 
в образовании, здравоохранении 
и демографии, указывает вице-
президент ЦСР.

ЦСР, которым руководит экс-
министр финансов Алексей Куд-
рин, готовил масштабную эконо-
мическую программу для Влади-
мира Путина, идеи из нее пре-
зидент использовал и в своем 
послании 1 марта. Самого Куд-
рина источники РБК и других 
СМИ называли кандидатом на 
высокие посты в администра-
ции президента или правитель-
стве. Премьер-министр Дми-
трий Медведев, которого Путин 
уже предложил переназначить, 
7 мая перечислил имена новых 
потенциальных вице-премьеров 

(пока они официально не назна-
чены), и среди них Кудрина нет. 
Кудрин в теории еще может стать 
одним из руководителей адми-
нистрации президента (напри-
мер, замглавы АП по экономике, 
как говорили собеседники РБК).

Назначение Кудрина не кри-
тично, потому что он и так вы-
ступает «ключевой фигурой при 
разработке экономических ре-
шений», считает макроаналитик 

Райффайзенбанка Станислав Му-
рашов. «В официальном статусе 
или не в официальном [он это 
делает], не так важно», — отме-
чает он.

Конкретика в указе

Далеко не по всем пунктам ука-
за есть конкретные показате-
ли — в этом его отличие от задач 
2012 года. В документе, напри-

мер, не поставлены количествен-
ные ориентиры по росту реаль-
ных доходов населения (указано 
только, что они должны «устой-
чиво расти»). Отсутствуют и дру-
гие макропоказатели, достиже-
ние которых оказалось пробле-
матичным в парадигме старых 
майских указов.

Некоторые цели сформули-
рованы таким образом, что от 
трактовки понятий будет силь-

но зависеть конечный результат. 
Например, к ним относится за-
дача для России войти в пятер-
ку крупнейших экономик мира. 
По данным МВФ за 2017 год, 
российская экономика занима-
ет 12-е место в мире по объему 
ВВП в долларах по рыночным 
валютным курсам ($1,53 трлн), 
отставая от идущей пятой Ве-
ликобритании на $1 трлн. В то 
же время в долларах по парите-
ту покупательной способности 
ВВП России уже является ше-
стым в мире, уступая примерно 
$130 млрд Германии.

В документе не говорится о 
росте зарплат бюджетников, ко-
торый был центральной мерой 
прошлых указов, — такая мера, 
как писал РБК, обсуждалась на 
уровне Минобрнауки, ее пред-
лагалось закрепить в новом май-
ском указе. Более того, в новом 
документе предлагается устра-
нить дефицит кадров, оказы-
вающих первую медицинскую 
помощь, — а ведь этот дефицит 
отчасти был создан из-за сокра-
щения медиков, которое свя-
зывали как раз с необходимо-
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Среди задач четвертого президентского срока Владимира Путина — рост численности населения 
России и увеличение продолжительности здоровой жизни россиян

Цели к 2024 году

78 лет 
должна составить ожидаемая 
продолжительность жизни 
(80 лет — к 2030 году); 
в 2017 году она была равна 
72,7 года

В топ-5 
крупнейших экономик 
мира должна войти Россия; 
6-е место она занимала по доле 
от мирового ВВП по паритету 
покупательной способности 
в 2017-м

1,7 
должен составить суммарный 
коэффициент рождаемости 
(в 2017-м, по предварительным 
данным, он был равен 1,62)

В 2 раза 
должен быть снижен уровень 
бедности (20,3 млн человек 
составила численность 
населения с доходами ниже 
прожиточного минимума 
по данным за январь—сентябрь 
2017 года)

Источники: kremlin.ru, Росстат, 
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стью выполнить майские указы 
(в частности, такой точки зрения 
придерживался Межрегиональ-
ный профсоюз работников здра-
воохранения).

Медицина  
и образование

Президент поручил повысить 
ожидаемую продолжитель-
ность жизни россиян до 80 лет 
к 2030 году. В мире дольше всех 
живут в Гонконге — 84,3 года (по 
данным Всемирного банка за 
2015 год), в Японии — 83,8 года, 
в Макао — 83,6  года, в Италии, 
Испании, Швейцарии  — 83,2–
83,5  года. Сейчас средняя про-
должительность жизни в России 
составляет 72,7 года.

Выполнение задачи возмож-
но при условии роста расходов 
на здравоохранение и увеличе-
ния доли граждан, ведущих здо-
ровый образ жизни и занимаю-
щихся спортом, полагает первый 
проректор Высшей школы эконо-
мики Лев Якобсон. «Технически 
это [продолжительность жизни 
80 лет], безусловно, достижимо. 
Но это потребует и увеличения 
затрат на здравоохранение, и 
более разумного использования 
денег, и работы с населением по 
вовлечению его в занятия спор-
том», — сказал РБК Якобсон.

Рост расходов на здравоохра-
нение на 10% увеличит продол-

жительность жизни на два меся-
ца, указала директор Институ-
та экономики здравоохранения 
НИУ ВШЭ Лариса Попович. Зна-
чительный рост показателя мо-
жет дать борьба с «суперсмерт-
ностью» мужчин трудоспособно-
го возраста. По мнению Поповой, 
необходима разработка програм-
мы по оздоровлению этой кате-
гории населения. Еще одно важ-
ное направление — выявление 
онкологических заболеваний на 
ранней стадии с помощью дис-
пансеризации населения, заме-
тила она. Обязательный ежегод-
ный скрининг не потребует боль-
ших затрат, заметил Якобсон. 
Гораздо больше средств государ-
ство тратит на лечение запущен-
ных случаев онкологических бо-
лезней или теряя работоспособ-
ных граждан, у которых не было 
своевременно выявлено опасное 
заболевание, указал он.

Путин, в частности, поручил 
увеличить и продолжительность 
«здоровой жизни» до 67 лет. Здо-
ровая жизнь — это количество лет, 
которые человек живет без серь-
езных хронических заболеваний, 
осложняющих жизнь. Отдельно 
президент прописал в поруче-
ниях необходимость ликвидиро-
вать кадровый дефицит в меди-
цинских организациях, «оказы-
вающих первичную медико-са-
нитарную помощь». Первичная 
медико-санитарная помощь  — 

это профилактика, диагностика, 
лечение заболеваний, реабилита-
ция и др. Поэтому в первую оче-
редь речь идет о ликвидации де-
фицита кадров в поликлиниках. 
Сейчас, по данным Минздрава, 

не хватает почти 11 тыс. врачей, 
а для устранения кадрового дефи-
цита в первичном звене потребу-
ется два-три года.

Документ  
«обо всем»

«С управленческой точки зре-
ния [должны быть] установка 
главных приоритетов и главных 
задач и потом под них — напол-
нение проектами. Указ — ни то, 
ни другое. Он — попытка и сфор-
мулировать задачи, и прописать 
проекты. Отсюда распыление. 
При этом, скорее всего, даже если 
все, что там прописано, реализо-

вать, не все сработает на решение 
тех задач, которые поставлены. 
В этом плане указ немножко раз-
очаровывает нас: он хорош для 
традиционного контроля», — го-
ворит Шклярук.

Опыт прошлых майских ука-
зов показывает, что статистикой 
можно манипулировать, добав-
ляет она. После послания мож-
но было ожидать «более мощно-
го указа с фокусом на приорите-
тах», а получился документ «обо 
всем», резюмирует вице-прези-
дент ЦСР.

Что касается малого и среднего 
бизнеса, правительство, согласно 
указу, должно разработать меры, 
которые позволят к 2024  году 
увеличить число занятых в этой 
сфере предпринимательства до 
25 млн человек. Разработанные 
кабмином меры по поддержке 
малого и среднего предприни-

мательства (МСП) должны пред-
усматривать упрощение нало-
говой отчетности, упрощение 
доступа к льготному финанси-
рованию, рост объема льготных 
кредитов, создание инфраструк-
туры по поддержке МСП и фер-
меров, модернизацию экспорта, 
а также создание благоприятных 
условий для самозанятых.

Сейчас в секторе МСП занято 
порядка 19 млн человек, говорит 
глава «Опоры России» Александр 
Калинин. Чтобы нарастить их ко-
личество до 25 млн, правитель-
ству нужно прописать «показате-
ли второго и третьего порядка». 
«Приведу пример: у нас сейчас 
по реестру МСП в стране 6 млн 
предприятий малого и среднего 
бизнеса. Если стоит цель удвоить 
вклад малого бизнеса в экономи-
ку, то их должно быть 12 млн в 
2024 году. Если хотим, чтобы ма-
лый бизнес вырос в два раза, дол-
жен вырасти и портфель креди-
тов, выданных малому бизнесу: 
порядка с 6 трлн до 12 трлн руб., 
а лучше еще больше», — рассу-
ждает Калинин. Вместе с нара-
щиванием доли МСП в экспорте 
до 10% и меры поддержки дол-
жны вырасти в десять раз, про-
должает глава «Опоры России». 
Это должны быть конкретные 
шаги, измеримые по времени и в 
цифрах, подчеркивает Калинин, 
тогда будет эффект, который они 
принесут. 

Правительство, согласно указу, должно 

разработать меры, которые позволят 

к 2024 году увеличить число занятых 

в малом и среднем бизнесе до 25 млн 

человек
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Минздрав подготовил новые стандарты работы реабилитационных центров

Власти взяли наркоманов под защиту
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Минздрав попросил Совфед 
помочь принять новые тре-
бования к работе реабилита-
ционных центров для нарко-
зависимых. Чиновники хотят 
запретить реабилитацию 
«приковыванием» к батарее 
и участие в ней запрещенных 
религиозных организаций.

Реабилитация 
по правилам

Министерство здравоохранения 
совместно с проектом «Трезвая 
Россия» направило заместителю 
председателя Совета Федерации 
Галине Кареловой проект требова-
ний к центрам для немедицинской 
реабилитации наркозависимых. 
К проекту приложено пояснитель-
ное письмо заместителя министра 
Сергея Краевого. Копии докумен-
тов есть у РБК.

Поручение разработать тре-
бования к центрам (как государ-
ственным, так и частным) для 
немедицинской реабилитации 
еще в ноябре 2014 года  дал пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Тогда  Федеральная служба 
по контролю за оборотом нарко-
тиков (ФСКН; ликвидирована в 
2016  году) планировала создать 
под своей эгидой сеть реабилита-
ционных центров по всей стране и 
просила на эти цели 10 млрд руб. 
После ликвидации ФСКН куриро-
вание темы немедицинской реа-
билитации перешло к МВД. За ме-
дицинскую реабилитацию отвеча-
ет Минздрав, и она происходит в 
соответствии с порядками оказа-
ния медицинской помощи.

Новые требования для неме-
дицинской реабилитации помо-
гут повысить эффективность и ме-
дицинской части этого процесса, 
поскольку пациенты получат воз-
можность приспособиться к новой 
жизни без наркотиков, рассказала 
РБК директор департамента ор-
ганизации экстренной медицин-
ской помощи и экспертной дея-
тельности Минздрава Оксана Гу-
сева. «Нам нужно, чтобы центры 
выполняли требования СанПиН, 
чтобы не применялись методы, 
унижающие человеческое досто-
инство, например приковывание 
к батарее, чтобы было сотрудни-
чество с медицинскими организа-
циями, чтобы у реабилитантов не 
пропустили серьезные заболева-
ния, в том числе психические», — 
указала Гусева.

Четыре года 
и 24 требования

Стандарты готовили четыре года, 
рассказал РБК глава организации — 
разработчика концепции «Трезвая 
Россия» Султан  Хамзаев. На этапе 
обсуждения новых требований 
среди экспертов к подготовке до-
кумента подключился Минздрав.

К работе реабилитационных 
центров предлагается закрепить 
24 требования: 14 — обязательных, 
десять — факультативных. Если ор-

ганизация будет соответствовать 
всем обязательным требованиям 
и не менее шести факультатив-
ным, ее включат в реестр неком-
мерческих организаций — испол-
нителей общественно полезных 
услуг. Для повторного включения 
в реестр через два года потребу-
ется уже выполнение восьми фа-
культативных требований. Кро-
ме того, на повторное включение 
в реестр смогут претендовать ор-
ганизации, которые за 18 месяцев 
работы смогли достичь не менее 
30% годовых ремиссий (если че-
ловек не употребляет наркотики в 
течение года) и которые удержали 
в программе реабилитации не ме-
нее 50% пациентов и т.д.

Юридические сложности

Действующий ГОСТ по реабилита-
ции заработал в 2013 году, но не все 
центры соблюдают его требования, 

поясняет Хамзаев. Кроме того, 
ГОСТ ориентируется на нормы уже 
отмененных федерального закона 
«Об основах социального обслу-
живания населения Российской 
Федерации» 1995 года и приказа 
«Об  утверждении порядка ока-
зания наркологической помощи 
населению» 2010 года.

В ГОСТе много субъективных 
формулировок, например «созда-
ние комфортных условий прожи-
вания в реабилитационном учре-
ждении», «адекватное расселение 
реабилитантов» и «благоустрой-
ство прилегающих территорий», 
считает Хамзаев. Не указано в 
ГОСТе, сколько места в реабили-
тационном центре должно выде-
ляться на одного пациента, какие 
условия для реабилитантов дол-
жны быть созданы, какие меры 
воздействия могут к ним приме-
няться, а какие не могут, обращает 
внимание глава «Трезвой России».

Действующий ГОСТ решает 
проблему требований к реабили-
тационным центрам и новых до-
кументов не требуется, не согласен 
с Хамзаевым директор Института 
наркологического здоровья нации 
Олег Зыков. «Надо внести поправ-
ки в ГОСТ и переориентировать 
его на действующие документы 
взамен отмененных — это решит 
проблему», — считает он. «Форму-
лировка [в ГОСТе] о «создании ком-
фортных условий проживания» 
хоть и субъективна, но если всех 
заставить работать по четким нор-
мативам, по СанПиН (как сформу-
лировано в проекте требований. — 
РБК), то закроются и хорошие цен-
тры, имеющие многолетний опыт 
успешной работы», — указал он.

Новые требования необходимы, 
но они должны быть обсуждены с 
сообществом, полагает председа-
тель правления Национального 
антинаркотического союза Никита 

Лушников. «Должна быть создана 
площадка, на которой Минздрав, 
Минтруд, МВД, «Трезвая Россия», 
наша организация, еще несколь-
ко гильдий и союзов подробно бы 
обсудили проблемы стандартов и 
ГОСТов. Чтобы не получилось как 
всегда — что требования написаны 
для какой-то конкретной органи-
зации и заточены именно под ее 
выгоду», — указал он. 

Реабилитация в России

С тем, что ситуация с реабилита-
ционными центрами оставляет 
желать лучшего, согласны все собе-
седники РБК. Сейчас сфера неме-
дицинской реабилитации, по сути, 
находится без государственного 
регулирования и контроля: ни 
МВД, к которому перешли функ-
ции ФСКН, ни Минтруд, который 
занимается социальными вопро-
сами, немедицинской реабили-
тацией не занимаются, говорит 
Зыков. Пациентов в частных кли-
никах могут «лечить», приковывая 
наручниками или погружая в хо-
лодную воду, заставлять бесплатно 
работать, навязывать какую-либо 
религию и т.д., указывает он.

По данным «Трезвой России», в 
стране около 5 тыс. мест для нар-
козависимых в государственных 
учреждениях, которых в стра-
не примерно по одному на реги-
он, и около 45–50 тыс. мест в част-
ных центрах. Всего в России около 
1300 частных центров, в которых в 
среднем по 35 коек, заметил Хам-
заев. Эти данные были получены 
по результатам мониторинга, кото-
рый проводила Независимая нар-
кологическая гильдия в 2016 году. 
При  этом всего в России около 
8  млн наркозависимых, пишет, 
ссылаясь на «экспертные оценки», 
Хамзаев в пояснительной записке 
к проекту требований, который на-
правлен в Совфед. В 2015 году глава 
ФСКН Виктор Иванов заявлял, что в 
стране насчитывается около 7 млн 
наркозависимых. Наркологи, впро-
чем, эти оценки подвергали сомне-
нию, считая, что ФСКН учитывала 
даже тех, кто был пойман за одно-
кратное употребление наркотиков.

По данным Национального ан-
тинаркотического союза, в России 
около 800 частных реабилитацион-
ных центров, из них около 150 «ра-
ботают добросовестно», говорит ру-
ководитель союза Лушников. РБК 
направил запрос в МВД с прось-
бой уточнить данные по количе-
ству реабилитационных центров.

В случае положительного рас-
смотрения всеми заинтересован-
ными ведомствами новые требо-
вания к реабилитационным цен-
трам могут быть приняты поста-
новлением правительства или 
приказом Росстандарта, расска-
зал РБК собеседник в Минздраве. 
Как новые требования будут ре-
гулировать рынок — должны бу-
дут решить в правительстве, ука-
зал Хамзаев: «Как этот механизм 
будет работать — должно решить 
правительство. Это в полномочи-
ях МВД. Они могут запрещать или 
не запрещать работу центров». 

К О Н Т Р О Л Ь

Основные требования к центрам реабилитации

— Возможность реги-
страции реабилитируе-
мого по месту пребыва-
ния при круглосуточном 
проживании.
— Предоставление 
пациенту и (или) его 
представителям полной 
информации о работе 
организации, его правах 
и обязанностях и за-
ключение письменного 
договора. Реабилитаци-
онный процесс должен 
быть открыт для род-

ственников пациентов и 
контролирующих орга-
низаций. Например, при 
согласии реабилитанта 
должно вестись видео-
наблюдение.
— Продолжительность 
постреабилитационной 
программы наблюдения 
за прошедшим реаби-
литацию по договору не 
менее трех месяцев.
— В договоре между па-
циентом и реабилитаци-
онным центром должно 

быть прописано, что 
человек дал доброволь-
ное согласие на четко 
оговоренные меры огра-
ничения и общественно-
го воздействия. Кроме 
того, должны быть пред-
усмотрены возможности 
расторжения договора 
и досрочного выхода из 
программы.
— Иметь договоры с 
медицинскими организа-
циями по профилю «пси-
хиатрия-наркология».

— Не допускать к уча-
стию в реабилитации 
запрещенные в России 
религиозные органи-
зации, «в том числе ис-
пользующие сектантские 
инструменты».
— Пациентов должны 
размещать в помещениях, 
отвечающих санитарно-
эпидемиологическим тре-
бованиям к общежитиям 
для работников организа-
ций и учащихся образова-
тельных учреждений. 

В России около 800 частных реабилитационных центров, из них лишь пятая часть, по мнению 
специалистов, «работает добросовестно». На фото: пациенты центра «Город без наркотиков»
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Kак российские 
казаки становятся 
политической силой

По закону казаки могут 
помогать полиции в обеспе-
чении общественного поряд-
ка, но в реальности неопре-
деленный статус казачьих 
формирований приводит 
к размыванию монополии 
государства на насилие.

К современному российскому 
казачеству в политизированной 
части Рунета часто относятся с 
иронией — его представителей 
пренебрежительно называют 
«ряжеными». Широкое распро-
странение получили фотографии 
увешанных орденами казачьих 
военачальников, которые на по-
верку оказываются обычными 
самозванцами.

Но бывают случаи, когда отно-
шение к казакам перестает быть 
ироничным. В 2014 году казаки 
участвовали в присоединении 
Крыма. Еще большую извест-
ность получила деятельность ка-
зачества в Донбассе. Вместо бла-
гостных фотографий сомнитель-
ных генералов появились другие, 
изображавшие людей, больше 
напоминавших персонажей Гра-
жданской войны почти столет-
ней давности. И это было уже со-
всем не смешно. А 5 мая казаки 
появились на Тверской площади 
Москвы, где били нагайками про-
тестующих. По  свидетельствам 
очевидцев, правоохранители за-
держивали некоторых особо рья-
ных — но потом отпускали с ми-
ром как союзников в борьбе со 
смутой. Член президентского Со-
вета по правам человека Максим 
Шевченко (и не только он) в связи 
с этим вспомнил про революцию 
1905  года. Казалось бы, давно 
ушедшие в историю обществен-
ные разломы приобрели неожи-
данную актуальность.

Красные и белые

Официально казаки, в соответ-
ствии с федеральным законом 
«О государственной службе рос-
сийского казачества» и допол-
няющими его региональными 
актами, должны заниматься по-
мощью полиции в обеспечении 
общественного порядка, но в 
реальности опыт показывает, что 
неопределенный статус казаков 
приводит к размыванию моно-
полии государства на насилие.

Возрождение казачества отно-
сится к концу 1980-х годов, когда 
были сняты барьеры для обще-
ственной активности. Тогда по-
явились красные и белые казаки. 
Среди красных были отставные 
офицеры, крепкие хозяйствен-
ники, преподаватели-гуманита-
рии, интересовавшиеся казачьи-
ми традициями. Красными этих 
казаков называли не потому, что 
они были убежденными комму-
нистами. Просто в создании их 

структуры — Союза казаков Рос-
сии — участвовали официальные 
партийные и советские органы. 
Уже тогда власть рассматрива-
ла казаков как консервативную 
силу, которая может помочь в со-
хранении распадавшегося госу-
дарства.

Впрочем, какой-либо серь-
езной роли в этом деле крас-
ные казаки не сыграли, во вре-
мя путча ГКЧП сидели по домам, 
а после победы Бориса Ельцина 
продолжили сотрудничать с вла-
стью — теперь уже с новой. Ата-
ман Союза казаков России Алек-
сандр Мартынов даже вошел в 
верхнюю часть избирательного 
списка блока «Наш дом — Россия» 
на думских выборах 1995 года. 
Но особых преимуществ власти 
это не дало — казаки голосова-
ли, не подчиняясь дисциплине, 
а по своему разумению. Многие 
из них поддерживали КПРФ  — 
идейную преемницу партии, 
устраивавшей в 1919 году сви-
репое «расказачивание». Ниче-
го удивительного в этом не было. 
Воссоздатели казачьих тради-
ций были советскими людьми, 
для которых Компартия была 
привычным символом патрио-
тизма, стабильности и надежно-
сти. Когда после прихода Влади-
мира Путина на пост президен-
та власть вновь стала домини-
ровать в патриотической сфере, 
красные казаки в подавляющем 
большинстве стали ее поддержи-
вать, окончательно перестав, та-
ким образом, быть красными.

Что касается белых казаков, 
то они были своего рода «клуба-
ми реконструкторов», позицио-
нировавшими себя в качестве 
преемников казачества времен 
Гражданской войны, воевавше-
го в союзе с Деникиным и Колча-
ком. Но среди них были не столь-
ко интеллигенты, преобладавшие 
в реконструкторском движении, 
сколько бывшие младшие сило-
вики, не вписавшиеся в офици-
альные казачьи структуры. Вер-
ховным атаманом Союза казачь-
их войск России и Зарубежья, 
самой известной в 1990-е годы 
организации белых казаков, был 
Виктор Ратиев, бывший младший 
лейтенант, участковый инспектор 
милиции. С ним сотрудничал ли-
дер Союза казаков Области Вой-
ска Донского Николай Козицын, 
бывший прапорщик и надзира-
тель-конвоир колонии строгого 
режима, уволенный за проступ-
ки, дискредитирующие звание 
военнослужащего. Единомыш-
ленники присвоили им генераль-
ские чины, что стало прецеден-
том для многочисленных «обще-
ственных» генералов с медалями.

Между красными и белыми 
казаками была конкуренция, но 
наблюдалось и нечто общее  — 
и те и другие позиционирова-

ли себя как сторонники великой 
России в имперских границах. 
Уже в 1992  году в Приднестро-
вье воевали и красные, и белые 
казаки. Поэтому недолгое сбли-
жение белых казаков с демокра-
тами на антикоммунистической 
почве быстро закончилось.

Искусственный отбор

Еще в ельцинские времена была 
предпринята попытка разделить 
казаков на признанных и непри-
знанных государством. Признан-
ные были в основном красными, 
включенными в созданный в 

1995 году Государственный ре-
естр казачьих обществ. Впро-
чем, казачья политика никогда не 
относилась к числу приоритетов 
для власти, поэтому легитимных 
казачьих генералов и полковни-
ков, руководящих 11 региональ-
ными казачьими войсками, ста-
ли назначать только в 1999-м. 
В 2003–2008 годах у президента 
был даже специальный советник 
по делам казачества, но учрежде-
ние этой должности было связа-
но с особыми обстоятельствами. 
Популярный герой чеченской 
войны генерал Геннадий Трошев 
отказался от перевода с Северно-
го Кавказа в Сибирь — и для того, 
чтобы не выталкивать его в оппо-
зицию, было решено придумать 
новую должность без реальных 
полномочий. После прихода на 
пост президента Дмитрия Медве-
дева в 2008 году должность была 
тихо упразднена.

Интерес государства к офи-
циальным казачьим структурам 
вырос в 2014 году. Тогда рее-
стровые казаки Кубанского ка-
зачьего войска под началом ка-
зачьего генерала Николая Долу-
ды (в прошлом полковник ПВО, 
он сейчас совмещает атаманскую 
должность с постом заместите-
ля краснодарского губернатора) 
вначале были задействованы в 
охране общественного поряд-

ка во время Олимпийских игр в 
Сочи, а затем — почти без пере-
рыва — в присоединении Кры-
ма. Одна  часть из них занима-
ла позиции на Перекопе, другая 
была задействована в Симферо-
поле, Севастополе, Джанкое  — 
на железнодорожных вокзалах, 
в аэропорту, телецентре, на из-
бирательных участках во время 
референдума. В Крым казаки по-
пали под видом паломников по 
святым местам — эта хитрость, 
как рассказывал позднее генерал 
Долуда, была применена, чтобы 
ввести в заблуждение украинских 
таможенников и пограничников.

В 2014-м активизировались 
и нереестровые (бывшие белые) 
казаки. Только если реестровые 
действовали в Крыму по офи-
циальному приказу, то нерее-
стровые во главе с Козицыным 
отправлялись в Донбасс на свой 
страх и риск, хотя препятствий 
им российские власти и не чини-
ли. А в самом Донбассе появилось 
собственное казачье движение — 
некоторые полевые командиры в 
Луганской области объявили себя 
казачьими атаманами. Самый из-
вестный из них — бывший камен-
щик Павел Дремов, ставший ко-
мандиром Шестого отдельного 
мотострелкового казачьего пол-
ка имени М.И. Платова Народной 
милиции ЛНР. Были и другие — 
например, бывший милиционер 
конвойного взвода Сергей Ко-
согоров, ставший фактическим 
хозяином города Красный Луч 
в качестве казачьего генерала и 
«атамана Косогора». И Дремов, и 
Косогоров резко критиковали то-
гдашнее руководство ЛНР.

Что дальше?

Но «военный» 2014 год прошел. 
Многие нереестровые казаки не 
вписались в логику управления 
«республиками». Козицын, под-
чиненных которого упрекали в 
слабой боеспособности, должен 

был покинуть Донбасс. Дре-
мов  погиб при загадочных об-
стоятельствах в результате взры-
ва — впрочем, его подчиненные 
до сих пор находятся в Стаханове 
и не так давно поставили памят-
ник своему командиру и другим 
погибшим казакам. Косогоров в 
2015-м был арестован по обвине-
нию в разбоях и похищении лю-
дей и отправлен в Луганск.

Судьба реестровых казаков 
была более благоприятной, но и 
они столкнулись с проблемой вос-
требованности. Новых масштаб-
ных операций по типу крымской 
не предвидится, в Сирию орга-
низованные казачьи подразделе-
ния посылать невозможно — при-
сутствие в стране православных 
формирований может не понра-
виться  местному населению. Ата-
ман Енисейского войскового ка-
зачьего общества, отставной ар-
мейский офицер-артиллерист, а 
ныне казачий генерал Павел Ар-
тамонов в 2016 году заявил: «Се-
годня (хотя на федеральном уров-
не наша деятельность подчиняет-
ся законам, а чин казачьего гене-
рала присваивает сам президент) 
государство до сих пор не пони-
мает, какую задачу могут выпол-
нять казаки».

В этой ситуации казаки по мере 
возможности и желания властей 
выполняют функции по борьбе 
с оппозицией. Еще в 2014 году, 
во время Игр в Сочи, кубанские 
казаки атаковали в этом горо-
де участниц группы Pussy Riot. 
В 2016-м в Рязани местными ка-
заками из Центрального казачь-
его войска (его атаманом являет-
ся Иван Миронов, генерал-лей-
тенант запаса ФСБ, бывший зам-
пред правительства Самарской 
области) была проведена акция 
против бывшего премьера Ми-
хаила Касьянова, приехавшего в 
город в ходе думской избиратель-
ной кампании. 5 мая людей с эм-
блемами этого войска видели на 
Пушкинской площади в Москве.

Можно много рассуждать по 
поводу целесообразности вос-
становления традиций, но надо 
бы вспомнить о том, что в цар-
ское время казачьи формирова-
ния входили в состав регуляр-
ных войск и подчинялись такой 
же дисциплине, как и другие во-
еннослужащие. Сейчас же речь 
идет о признанных государством 
полувоенных структурах, кото-
рые получили права, но ответ-
ственность которых неясна. Бо-
лее того, примеры борьбы каза-
ков с оппозицией свидетельству-
ют об их безнаказанности, что 
фактически провоцирует новое 
насилие с их стороны.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

«В царское время казачьи 

формирования входили в состав 

регулярных войск и подчинялись 

такой же дисциплине, как и другие 

военнослужащие. Сейчас же речь 

идет о признанных государством 

полувоенных структурах, 

которые получили права, 

но ответственность которых неясна» 

Алексей Макаркин,
ведущий эксперт Центра 
политических технологий Ф
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Б И З Н Е С Сделка.
Процесс

«Система» и «Ростех» согласовали условия создания СП

АФК снова платит
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ПЕТР КАНАЕВ, 
АННА БАЛАШОВА

Спустя почти два года перего-
воров «Ростех» и АФК «Систе-
ма» готовы закрыть сделку 
по созданию СП в области 
микроэлектроники. Однако 
это вряд ли улучшит финансо-
вые показатели передаваемых 
в него активов, предупрежда-
ют эксперты.

 Госкорпорация «Ростех» и АФК 
«Система» в конце мая — начале 
июня планируют закрыть сделку 
по созданию совместного пред-
приятия в  области микроэлектро-
ники, в которое может войти око-
ло 20 предприятий. Об этом РБК 
рассказали источник, близкий 
к «Системе», и источник в «Росте-
хе». «Мы находимся на финальной 
стадии реализации сделки», — под-
твердил РБК официальный пред-
ставитель АФК «Система» Сергей 
Копытов. Детали сделки он ком-
ментировать отказался.

Оба источника РБК утверждают, 
что контроль в совместном пред-
приятии получит АФК, при этом 
корпорации помимо своих акти-
вов придется внести в него еще 
1,5 млрд руб. Информацию о том, 
что АФК будет вносить средства 
в капитал нового предприятия, 
подтвердил еще один собеседник, 
близкий к «Системе». Сумму он не 
назвал, но оговорился, что она бу-
дет вноситься несколькими тран-
шами и это «не должно повлиять 
на финансовое положение корпо-
рации».

По словам аналитика Райффай-
зенбанка Сергея Либина, «учиты-
вая масштаб участников сделки, 
можно говорить о том, что созда-
ваемая структура станет крупней-
шей на рынке отечественной ми-
кроэлектроники». Однако оценить 
оборот будущей компании экспер-
ты не взялись.

Суд да сделка

О том, что «Ростех» и АФК «Систе-
ма» обсуждают слияние их акти-
вов в микроэлектронике и про-
изводстве электронного обору-
дования, впервые стало известно 
в ноябре 2016 года. На тот момент 
речь шла о слиянии Объединен-
ной приборостроительной корпо-
рации (ОПК) и «Росэлектроники» 
со стороны «Ростеха» с принадле-
жащими «Системе» концерном 
РТИ и «Микроном». Спустя пол-
года, в июне 2017 года, стороны 
официально заключили соглаше-
ние о намерении создать объеди-
ненную компанию. Но уже в де-
кабре прошлого года глава «Рос-
теха» Сергей Чемезов в интервью 
«Коммерсанту» сообщил, что сдел-
ка заморожена на фоне судебных 
разбирательств «Системы» и «Рос-
нефти», которая требовала ком-
пенсировать ущерб, который на-

несла АФК компании «Башнефть», 
когда являлась ее владельцем.

В конце декабря 2017 года АФК 
и «Роснефть» подписали мировое 
соглашение, а в феврале 2018-го 
основной владелец «Системы» 
Владимир Евтушенков сообщил 
о возобновлении переговоров по 
формированию СП с «Ростехом». 
При этом список будущих акти-
вов СП с обеих сторон значитель-
но расширился: со стороны «Рос-
теха» в него уже планировалось 

внести 15 предприятий, со сторо-
ны «Системы» — семь.

Сделку планировалось завер-
шить в марте 2018 года, рассказы-
вал ранее источник РБК, близкий 
к «Ростеху», но и этот срок был пе-
ренесен. Представитель госкорпо-
рации объяснил РБК перенос сро-
ков сделки «необходимостью со-
гласования юридически обязываю-
щей документации и завершения 
процедуры оценки активов сто-
рон». По его словам, сейчас прохо-

дят корпоративные согласования, 
детали сделки представитель «Рос-
теха» также отказался комменти-
ровать.

Цена контроля

Согласно первоначальной конфи-
гурации сделки контроль над со-
вместным предприятием должен 
был получить «Ростех». Но в сере-
дине 2017-го  Сергей Чемезов за-
явил, что на контроль претендует 

АФК «Система». При этом он уточ-
нил, что в случае, если стоимость 
активов, вносимых АФК в совмест-
ное предприятие, будет ниже стои-
мости предприятий «Ростеха», то 
«Системе» придется внести до-
полнительные средства. Глава гос-
корпорации допустил появление в 
сделке финансового партнера, чью 
долю впоследствии выкупит АФК.

Собеседник РБК, близкий к «Си-
стеме», сообщил, что вариант при-
влечения финансового партнера 
по-прежнему рассматривается — 
не исключено, что он появится по-
сле завершения сделки по объеди-
нению активов.

По словам аналитика ФК «Урал-
сиб» Константина Белова, для «Си-
стемы», «конечно, было бы лучше, 
если создание совместного пред-
приятия происходило без допол-
нительных денежных вложений», 
хотя сама по себе сумма в 1,5 млрд 
руб. не является критической для 
корпорации, капитализация кото-
рой на данный момент составляет 
более 100 млрд руб. Тем более что 
после завершения разбирательства 
с «Роснефтью» у «Системы» не дол-
жно быть проблем с привлечени-
ем необходимого финансирова-
ния, отметил Белов. «Вопрос ско-
рее в целесообразности подобных 
вложений. Стоит ли вкладываться 
в сегмент микроэлектроники, ко-
торый является не очень прибыль-
ным, непонятен рынку и не вызы-
вает у инвесторов особого дове-
рия», — задается вопросом анали-
тик «Уралсиба».

Сергей Либин также считает, что 
для «Системы» сумма в 1,5 млрд 
руб. посильна. При этом он указал, 
что АФК выгодно иметь партнера в 
лице госкорпорации на рынке, «ко-
торый сейчас находится в тяжелом 
состоянии». 

В одну корзину

Эксперты полагают, что сделка 
не повлияет на финансовое по-
ложение объединяемых активов. 
«Можно предположить, что стра-
тегическая задача состоит в том, 
чтобы вывести предприятия от-
расли из-под «Ростеха» и при-
влечь в них стратегических ин-
весторов с необходимыми ком-
петенциями. По сути это означа-
ет передать все сколько-нибудь 
стоящие отраслевые активы 
«Росэлектроники» в управление 
людей, успешно работающих на 
рынке микроэлектроники вне гос-
корпорации и рамок госзаказа», — 
говорит гендиректор Ассоциа-
ции разработчиков и производи-
телей электроники (АРПЭ) Иван 
Покровский. Он напомнил, что 
«Росэлектроника» — один из про-
блемных активов госкорпорации, 
который, «вероятно, сильно пор-
тит картину отчетности». «Сделка 
с «Системой» позволит [«Ростеху»] 
снять с себя ответственность и не 
фиксировать собственный провал 
в управлении этими активами», — 
рассуждает он.
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Для получения контроля над совместным предприятием с «Ростехом» АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова вложит в него помимо собственных активов 1,5 млрд руб., утверждают источники РБК 

Новое объединенное 

От «Ростеха» в объеди-
ненную структуру войдут 
такие активы, как Научно-
исследовательский инсти-
тут микроэлектронной ап-
паратуры «Прогресс» (АО 
«НИИМА «Прогресс»), На-
учно-исследовательский 
институт электронной 

техники (НИИЭТ) «Элек-
тростандарт» и др.
Со стороны «Системы» — 
«Микрон», НИИ моле-
кулярной электроники 
(НИИМЭ), Научно-иссле-
довательский институт 
точного машиностроения 
(НИИТМ), Воронежский 

завод полупроводнико-
вых приборов (ВЗПП) 
и др.
В марте этого года пред-
ставитель Минпромторга 
заявил «Интерфаксу», 
что СП «Ростеха» и «Си-
стемы» может стать ос-
новным производителем 

микросхем для различ-
ных устройств интернета 
вещей, цифровых, энер-
гетических сетей, а также 
телекоммуникационных 
сетей пятого поколения 
(5G), устройств для них. 
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Суд впервые признал криптовалюту имуществом

Цифра не укрыла от кредиторов
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
АННА МИХЕЕВА, 
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА

Впервые в России криптова-
люта была признана имуще-
ством. Апелляционный суд 
разрешил взыскать с должни-
ка биткоины, несмотря на то 
что правовая база для испол-
нения этого решения по-преж-
нему находится в стадии 
разработки.

Прецедентное дело

Девятый арбитражный апелляци-
онный суд впервые признал крип-
товалюту имуществом — 7 мая он 
обязал должника дать конкурс-
ному управляющему доступ к со-
держимому криптокошелька для 
включения его в конкурсную мас-
су, рассказал РБК по итогам рас-
смотрения апелляционной жалобы 
финансовый управляющий Алек-
сей Леонов, выступавший истцом.

Суд рассматривал ходатайство 
Леонова о разрешении разногла-
сий между ним и Ильей Царько-
вым. В октябре 2017 года Царьков 
был признан банкротом, его долг 
перед компанией ООО «Рикас Фи-
нанс» по договору поручительства 
составлял более 18 млн руб. В ходе 
личного банкротства Царькова 
была начата реализация его иму-
щества, которой занимался Лео-
нов. Царьков рассказал Леонову, 
что у него есть криптовалютный 
кошелек на платформе Blockchain.
info. Управляющий предложил 
Царькову включить криптовалю-
ту в конкурсную массу должника. 
Однако Царьков не согласился, со-
славшись на то, что криптовалю-
та не является имуществом, по-
сле чего Леонов обратился в суд. 

Царьков по требованию суда рас-
крыл сумму средств в своем крип-
токошельке — 0,2 биткоина (около 
$1860 по сегодняшнему курсу).

Арбитражный суд в конце фев-
раля отказал во включении крип-
товалюты в конкурсную массу 
в деле о банкротстве. По мнению 
суда, из-за отсутствия законода-
тельного регулирования крипто-
валют невозможно однозначно 
определить, к какой категории от-
носятся цифровые валюты — «ак-
тивам», «информации» или «де-
нежным суррогатам». Суд счел, что 
криптовалюта представляет собой 
«некоторый набор символов зна-
ков, содержащийся в информаци-
онной системе», доступ к которой 
«осуществляется с помощью ин-
формационно-телекоммуникаци-
онной сети с использованием спе-
циального программного обеспе-
чения». 

Принципиальным отличием 
реальных денег в цифровом виде 
от криптовалюты суд назвал то, 
что во первом случае требуется 
внести на определенный счет или 
в электронный кошелек обычные 
деньги, а криптовалюты появля-
ются сразу в электронном виде. 
Аргументация апелляционной ин-
станции, пересмотревшей это ре-
шение, пока не известна. Полное 
обоснование решения суда пока 
не опубликовано на официаль-
ном сайте .

Представитель Царькова, ге-
неральный директор правового 
бюро «Омега» Геннадий Уваркин, 
рассказал, что его клиент не согла-
сен с решением суда, но так как оно 
вступает в силу незамедлительно, 
уже завтра планирует передать 
управляющему пароль к крипто-
кошельку. «Мы оставляем за со-
бой право оспорить данное реше-

ние», — добавил он. «Финансовый 
управляющий должен избрать ва-
рианты реализации имущества и 
представить их в суде, но, учиты-
вая отсутствие практики продажи 
криптовалют, процедура может за-
тянуться, и у нас будет время, что-
бы обжаловать решение», — сказал 
Уваркин.

Крипта как имущество

Новое судебное решение соответ-
ствует идеологии законодатель-
ства о банкротстве, направленной 
на реализацию всего ценного иму-
щества в интересах кредиторов, 
считает директор группы по оказа-
нию юридических услуг для техно-
логических проектов Deloitte Ар-
тем Толкачев. Если бы суд оставил 
решение первой инстанции в силе, 
взыскание имущества в принци-
пе могло существенно осложнить-
ся из-за того, что должники полу-
чили бы возможность переводить 
активы в криптовалюты, не под-
лежащие изъятию, сказал эксперт.

Криптовалюта с точки зрения 
действующего гражданского зако-
нодательства может быть отнесе-
на к категории «иное имущество», 
считает руководитель направле-
ния банкротств и несостоятель-
ности компании «Рустам Курма-
ев и партнеры» Олег Пермяков. 
Однако сейчас ни в Гражданском 
кодексе, ни в других правовых ак-
тах это понятие не раскрывается. 
Для квалификации криптовалюты 
в качестве иного имущества мож-
но обратиться к практике Евро-
пейского суда по правам челове-
ка (ЕСПЧ), согласно которой под 
«имуществом» понимается все, 
что обладает экономической цен-
ностью для участников граждан-
ского оборота и допускает переход 

от одного лица к другому, отметил 
юрист. В практике ЕСПЧ к имуще-
ству относятся, например, деловая 
репутация и деловые связи, а так-
же потенциальные будущие дохо-
ды при условии, что возможность 
их получения реальна и докумен-
тально подтверждена.

Как рассказал РБК Алексей Лео-
нов, реализация имущества долж-
ника в виде криптовалюты будет 
проходить в соответствии с за-
коном «О несостоятельности» по 
аналогии с уступкой прав требо-
вания должника. После того как 
криптовалюта попадет в конкурс-
ную массу, управляющий разрабо-
тает положение об условиях и сро-
ках реализации имущества, при 
этом он самостоятельно оценит 
стоимость криптовалюты, ори-
ентируясь на текущий биржевой 
курс. Потом криптовалюта наря-
ду с другим имуществом банкрота 
будет реализована управляющим 
на специальных торгах.

Формального запрета на такие 
обменные операции нет, но суще-
ствует отрицательная практика 
по приему платежей от продажи 
криптовалюты на уровне банков, 
вызванная позицией Банка Рос-
сии, утверждает ведущий эксперт 
Deloitte Ксения Осипова. В послед-
ней версии законопроекта «О ци-
фровых финансовых активах», ко-
торый был внесен в Госдуму в мар-
те, обмен криптовалюты на руб-
ли разрешать не предполагается. 
Именно это стало предметом спо-
ров между Минфином и ЦБ, разра-
ботавшими документ. Против об-
мена криптовалюты на рубли вы-
ступает регулятор.

В ЦБ и Минфине на просьбу РБК 
прокомментировать судебное ре-
шение о признании криптовалюты 
имуществом не ответили.  

П Р О Ц Е С С

Согласно годовому отчету «Рос-
теха» за 2016 год (последние до-
ступные данные), консолидиро-
ванная выручка «Росэлектроники» 
составила 56,2 млрд руб., что на 4% 
меньше показателя 2015 года, чи-
стая прибыль снизилась на 51,4%, 
до 1,8 млрд руб.

Однако Покровский не уверен, 
что смена собственника суще-
ственно повлияет на показатели 
предприятия. «Главная проблема 
предприятий «Росэлектроники» в 
том, что они критически зависят от 
государственного заказа, финан-
сирование которого будет сокра-
щаться. Но у «Системы» нет ком-
петенций, необходимых для выхо-
да на конкурентные гражданские 
рынки, — категоричен эксперт. — 
Объем продаж не окупает вложен-
ные в «Микрон» инвестиции».

В годовом отчете АФК «Систе-
ма» за 2016 год (последний до-
ступный отчет) указывалось, что 
в 2017 году инвестиционная про-
грамма РТИ, куда входит «Ми-
крон», должна была составить 
2,7 млрд руб. Эти средства должны 
были пойти на создание цеха по 
выпуску новых видов продукции 
космической тематики, проект 
технического перевооружения за-
вода «Микрон» и другие цели. При 
этом выручка РТИ в 2017 году со-
ставляла 50,6 млрд руб., а чистый 
убыток — 2,6 млрд руб.

Покровский также указал, что, 
оставаясь в совместном владении, 
предприятия будут по-преж нему 
обременены тяжелой иерархией 
управления и санкционными огра-
ничениями: и предприятия «Росте-
ха», и «Микрон» находятся в санк-
ционном списке США. 
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Эксперты прогнозируют рост объемов рефинансирования жилищных кредитов

Банкам обещают наплыв 
ипотечников
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Спрос на рефинансирование 
ипотеки в 2018 году увеличится 
в 2–2,5 раза по сравнению с 
прошлым годом, считают экс-
перты. Объем переоформлен-
ных по более низким ставкам 
кредитов может составить 
300–400 млрд руб.

Россияне, бравшие ипотеку под вы-
сокие проценты два-три года назад, 
предъявят в 2018 году к рефинан-
сированию как минимум в два раза 
больше кредитов, чем в 2017 году. 
Опрошенные РБК эксперты про-
гнозируют, что в текущем году вы-
дача рефинансированной ипотеки 
возрастет до 300–400 млрд против 
140–150 млрд руб. годом ранее. В ос-
новном будут переоформляться кре-
диты, выданные в 2015–2016 годах 
после резкого повышения ключевой 
ставки Банком России (до 17% в де-
кабре 2014 года) и последовавшего за 
этим роста кредитных ставок. Тем не 
менее, несмотря на рост абсолютных 
значений, доля рефинансированных 
ипотечных кредитов в общем объе-
ме ипотеки в 2018 году (2,5–2,8 млрд 
руб., по прогнозу «Дом.рф» — ранее 
Агентство ипотечного жилищного 
кредитования, АИЖК), наоборот, 
снизится. При сегодняшних рекорд-
но низких ставках (ниже 10%) ипо-
тека становится доступнее и выдача 
новых кредитов растет быстрее, чем 
переоформление старых, утвержда-
ют специалисты.

Самый скромный прогноз по 
объему рефинансирования ипоте-
ки в 2018 году — 300 млрд руб. или 
меньше (доля от общей выдачи ипо-
теки — 10–13%) — у управляющего 
директора Национального рейтин-
гового агентства Павла Самиева. По 
прогнозам «Эксперт РА», в 2018 году 
доля рефинансированных ипотеч-
ных кредитов в общем объеме вы-
дач всей ипотеки составит около 
15%, а в абсолютном выражении — 
360–375 млрд руб. По оценкам и.о.  

зампредправления Абсолют Банка 
Татьяны Ушковой, объем рефинан-
сирования по итогам года достиг-
нет 350–400 млрд руб. (доля — те же 
15%). А эксперты «Дом.рф» оценили 
потенциальные объемы рефинан-
сирования в 350–400 млрд руб., или 
14,2% от общей выдачи ипотечных 
кредитов.

По оценке «Дом.рф» и Frank RG, в 
первом квартале 2018 года доля ре-
финансированной ипотеки в общем 
объеме выданных банками ипо-

течных кредитов составила около 
15% (85–90 млрд руб.) против 7,5% в 
2017 году. Возможностью рефинан-
сировать свои кредиты воспользо-
вались около 45 тыс. заемщиков. 
Повышенный спрос на рефинан-
сирование ипотеки клиенты нача-
ли предъявлять начиная со второго 
полугодия прошлого года.

Рефинансирование выгодно 
банкам, так как обычно рефинан-
сируются кредиты других банков и 
они могут получить новых клиен-

тов, при этом уже имея представ-
ление о том, как те обслуживали 
длинный кредит. «С точки зрения 
риска такие клиенты гораздо вы-
годнее для банка, чем выдача ипо-
теки тем, у кого было, к примеру, 
два потребительских кредита», — 
назвала плюсы рефинансирования 
ведущий аналитик по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Екатери-
на Щурихина.

Рефинансированная ипотека не 
влияет на общий кредитный порт-
фель банков в отличие от выдачи аб-
солютно новой ипотеки. При рефи-
нансировании заемщик берет либо 
в своем банке, либо в другом кре-
дит на погашение старой ипотеки 
по меньшей ставке, в итоге старый 
кредит гасится, а новый, таким об-
разом, не приводит к увеличению 
суммарного ипотечного портфеля, 
объяснила Щурихина. «Новая же вы-
дача ипотеки влияет на общий рост 
портфеля банков, повышение дол-
говой нагрузки граждан и на эко-
номику в целом», — отметила она.

Кто в очереди 
на рефинансирование

Резкий рост ставок по ипотеке 
пришелся на 2015 и 2016 годы — в 
этот период кредиты выдавались 
по ставке около 13% и выше, соот-
ветственно, эти кредиты и пошли 
первыми на рефинансирование. В 
2015–2016 годах, по данным «Дом.
рф», было выдано ипотечных кре-
дитов на 2,5 трлн руб., напоминает 

П Е Р С П Е К Т И В А

Ипотечное кредитование в цифрах

Источники: ЦБ, «Дом.рф» * С марта 2018 года АИЖК переименовано в «Дом.рф»

582 
млрд руб. — общая сумма выданных ипотечных 
жилищных кредитов в первом квартале 2018 года 
(299,4 тыс. кредитов). Это 

на 68% 
в количественном и на 81% в денежном выражении 
больше, чем в первом квартале 2017-го

1,08 млн 
ипотечных кредитов  
на общую сумму 

2,02 трлн руб. 
было выдано в 2017 году (856 тыс. 
ипотечных кредитов на 1,47 трлн 
руб. выдано в 2016-м)

15% — доля рефинансирования 
в кредитах, выданных в первом 
квартале 2018 года 9,73%

5–7% 
— доля 
рефинансированных 
ипотечных кредитов 
в 2017 году (140–150 
млрд руб. — сумма 
рефинансированных 
ипотечных кредитов), 
по данным АИЖК* 
и Frank RG. Согласно 
прогнозу АИЖК, в 2018 
году эта доля составит 

14,2%
 — средневзвешенная ставка  
ипотечного кредита за первый 
квартал 2018 года (на 2,07 п.п. ниже, 
чем средневзвешенная ставка в первом 
квартале 2017-го)

Передовики рефинансирования ипотеки

Из 85–90 млрд руб. рефи-
нансированных в первом 
квартале 2018 года ипо-
течных кредитов почти 
четверть пришлась на 
Сбербанк — банк рефи-
нансировал 12,6 тыс. кре-
дитов на сумму 20,7 млрд 
руб., сообщили РБК в 
его пресс-службе. Срав-
нение с аналогичным 
периодом прошлого года 
оказалось невозможным, 
потому что программа 
рефинансирования в бан-
ке была запущена во вто-
ром квартале 2017 года. 
Доля рефинансирования 
в общем объеме выдан-
ной ипотеки составила 
всего 6,3%.

В Газпромбанке, наобо-
рот, рефинансирование 
кредитов было драйвером 
роста ипотечного портфе-
ля в 2017 году, и этот тренд 
сохранился в 2018-м — 
доля таких кредитов в еже-
месячных выдачах банка 
превышает 40%, расска-
зал начальник управления 
разработки розничных 
продуктов, стандартов и 
технологий банка Алек-
сей Трубников. Объемы 
рефинансирования по 
итогам первого кварта-
ла 2018 года составили 
13,2 млрд руб. Еще одним 
банком, на чью долю 
приходится более 10% 
от общего объема рефи-

нансированных банками 
кредитов, стал ВТБ — за 
первый квартал 2018 года 
банк рефинансировал 
около 5,7 тыс. ипотечных 
кредитов на сумму 11 млрд 
руб. (11,3% от объема выда-
чи ипотеки банком).
В Райффайзенбанке 
на рефинансирование 
приходится 40% всех вы-
данных банком ипотечных 
кредитов — за первые 
три месяца 2018 года он 
рефинансировал более 
3300 кредитов на сумму 
7,6 млрд руб., рассказали 
в пресс-службе банка. 
Чуть меньше — на 7,4 млрд 
руб. — рефинансировал 
ипотечных кредитов в 

первом квартале Россель-
хозбанк. Банк «Дельта-
Кредит» рефинансировал 
более 1600 кредитов 
на сумму 3,6 млрд руб., 
рассказала заместитель 
председателя правле-
ния, руководитель блока 
развития бизнеса Ирина 
Асланова. Если в прошлом 
году в первом квартале 
доля рефинансирования в 
банке составляла 5,5% от 
общего объема выданных 
кредитов, то в этом году — 
28%. Объем рефинансиро-
ванных кредитов в Абсо-
лют Банке, «Уралсибе» и 
банке «Санкт-Петербург» 
составил менее миллиар-
да рублей  в каждом.
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Китайское приложение для смартфонов стало лидером 

российского рынка

Kwai пошел по пути покемонов
ИРИНА ЛИ

Kwai, китайское мобильное 
приложение для обмена 
видео, вошло в число самых 
популярных в России, обогнав 
сервис госуслуг и «ВКонтакте». 
Причина его взлета — по-
пулярность видеоформата и 
активное продвижение, гово-
рят эксперты.

Китайское мобильное приложение 
Kwai, ориентированное на работу с 
видео, неожиданно стало популяр-
ным в России.

28 апреля приложение, одним 
из инвесторов которого выступал 
фонд DST Global Юрия Мильнера, 
заняло первое место в рейтингах 
App Store и Google Play по числу 
скачиваний за сутки в России, обо-
гнав в категории бесплатных при-
ложений таких традиционных ли-
деров, как «Госуслуги», WhatsApp 
и «ВКонтакте», свидетельствуют 
данные  аналитической компании 
App Annie. По состоянию на поне-
дельник, 7 мая, приложение оста-
ется в лидерах сразу двух катего-
рий для пользователей Android — 
в общей и «Плееры и видеоредак-
торы», занимает первую строчку 
в категории «Фото и видео» App 
Store и вторую в общем рейтинге.

Ранее, по данным App Annie, в 
лидеры рейтинга Kwai не выходи-
ло. Впрочем, эксперты предупре-
ждают, что его успех может быть 
недолгим.

Китайский видеоряд

Kwai, ближайшими конкурентами 
которого считаются приложения 
Snapchat, Musical.ly и Instagram, 
позволяет создавать короткие ви-
део с использованием различных 
фильтров, стикеров и эффектов. 
Оно создавалось как приложе-
ние для обмена GIF-файлами и 
в 2011–2014 годах называлось 
Gifshow, но затем сервис стал по-
зиционироваться как социальная 
видеосеть. Им активно пользуют-
ся в Китае, при этом пользователи 
зачастую выкладывают контент 
сомнительного содержания (ро-
зыгрыши с членовредительством 
и пр.), за что приложение не раз 
подвергалось критике, отмечает 
Technode.

По данным самого Kwai, у него 
более 800 млн пользователей по 
всему миру. В Китае, согласно 
App Annie, по итогам четверто-
го квартала 2017 года Kwai зани-
мало третье место по месячному 
количеству активных пользовате-
лей в категории приложений для 
видеоредактирования. По ито-
гам всего года Kwai заняло тре-
тье место по тратам среди поль-
зователей iOS в Китае (приложе-
ние в базовой версии бесплатно, 
но дополнительные сервисы и 
опции оплачиваются). В мире по 
итогам прошлого года Kwai заня-
ло девятое место по суммарным 
тратам пользователей в App Store 
и Google Play. 

Денежное  
продвижение

В марте 2017 года китайский ин-
тернет-гигант Tencent объявил об 
инвестировании в Kwai $350  млн, 
оценив всю компанию в $3 млрд. 
Среди других ее инвесторов  — 
Sequoia China, Morningside VC, 
Baidu. Как писал TechCrunch со 
ссылкой на собственные источ-
ники, в компанию также вклады-

вался фонд Юрия Мильнера DST 
Global. Представитель фонда под-
твердил РБК инвестиции в проект, 
но отказался раскрыть сумму и 
дату вложений.

На запрос РБК в Kwai не отве-
тили.

У Kwai есть официальные рос-
сийские сообщества во «ВКонтак-
те» и Instagram, причем первое 
существует с середины 2016 года. 
Но активное продвижение серви-
са, судя по числу публикаций на 

официальных страницах, нача-
лось только в 2018 году. Как рас-
сказал РБК источник в одном из 
крупнейших рекламных агентств, 
Kwai обращалось туда с запросом 
о продвижении в России как раз в 
начале этого года.

По словам инструктора акселе-
ратора ФРИИ по экономике про-
дукта и метрикам и гендиректора 
аналитического бота Rick.ai Ильи 
Красинского, попадание Kwai в 
лидеры скачиваний объясняется 
грамотной системной работой его 
маркетологов. «Ничего необычно-
го тут нет, в топы можно выводить 
даже с минимальным бюджетом 
на маркетинг (если обеспечить 
более 10 тыс. скачиваний в день 
и рейтинг 4,5 звезды), — говорит 

он. — Очевидно, у Kwai этот бюд-
жет есть. В первую очередь это 
платная реклама, а не органиче-
ский эффект. Команда проекта 
сделала ставку на видеорекламу, 
в частности, много рекламы было 
на YouTube».

Другая причина успеха Kwai — 
в виральности контента, кото-
рый распространяют сами поль-
зователи внутри приложения. «У 
Kwai есть собственные каналы, 
в которых они публикуют луч-
шие видео своих пользователей, 
что также дает виральный эф-
фект. Видео сейчас тренд. Россия-
не научились смотреть ролики на 
YouTube, остальных площадках, те 
же «ВКонтакте» и «Одноклассни-
ки» запустили свои стриминговые 
сервисы. Миллионы готовы публи-
ковать и смотреть смешные роли-
ки обычных людей, это универ-
сальный контент», — заметил он.

Главный вопрос — хватит ли у 
компании ресурсов продержать-
ся на первых строчках в рейтингах 
еще несколько недель, продолжает 
Красинский. «Если хватит, то при-
ложение будет стабильно держать-
ся в топ-50 или даже топ-10 в App 
Store и Google Play. Для этого им 
надо выдерживать до 10–15 тыс. 
установок в день. Если будет орга-
нический рост, то они смогут дер-
жаться в топ-10 больше месяца», — 
прогнозирует эксперт.

Директор по стратегии и ана-
лизу Mail.Ru Group Александр 
Горный согласен, что причина 
взлета популярности Kwai — ак-
тивная рекламная кампания. 
«Kwai — очень популярное в Ки-
тае приложение, российский ры-
нок они тестируют уже больше 
года. Первое место в магазинах 
приложений — результат закупки 
трафика, а не вирального эффекта 
или чего-то подобного. Реклами-
ровать развлекательное приложе-
ние не так уж дорого, люди всегда 
готовы смотреть смешные роли-
ки», — отметил он. 

При участии 
Ирины Парфентьевой

Приложение Kwai заняло первое место 

в рейтингах App Store и Google Play 

по числу скачиваний за сутки в России, 

обогнав в категории бесплатных 

приложений лидеров — «Госуслуги», 

WhatsApp и «ВКонтакте»

Т Е Х Н О Л О Г И ЯПавел Самиев. Из этой суммы око-
ло 40% от общей выдачи приходит-
ся на программу субсидирования 
процентных ставок (927 млрд руб.), 
которая позволяла клиентам полу-
чать ипотеку по ставкам ниже ры-
ночных, поэтому они не являются 
потенциальными претендентами 
на рефинансирование. «Но стоит 
понимать, что не вся оставшаяся 
сумма выданных кредитов будет 
рефинансирована полностью»,  — 
сказал эксперт.

С одной стороны, если у заем-
щика были проблемы с обслужива-
нием долга, к примеру, просрочки 
платежа, банки такие кредиты ре-
финансировать не будут, отметил 
он. С другой стороны, если выдан-
ные кредиты были с небольшим 
первоначальным взносом, это мо-
жет не совпадать с текущей риск-по-
литикой банков, и они тоже не бу-
дут рефинансировать такой кредит, 
считает Самиев. По его словам, сто-
ит учесть еще тот фактор, что кон-
серватизм заемщиков и неготов-
ность их в силу субъективных об-
стоятельств рефинансировать свой 
кредит также значительно сужают 
объем потенциально рефинанси-
руемых кредитов.

При нынешних ставках (по 
данным «Дом.рф», средневзве-
шенная ставка в первом квартале 
2018 года — 9,73%) не имеет смыс-
ла рефинансировать ипотеку, кото-
рая взята относительно недавно по 
ставкам 10–11%. «Проводить про-
цедуру рефинансирования выгод-
но, если разница между ставками 
составляет минимум 1,5 п.п.»,  — 
считает Щурихина.

Бум ненадолго

Объемы рефинансирования в даль-
нейшем увеличиваться не будут, 
говорят эксперты. Несмотря на то 
что в абсолютных цифрах выдачи 
ипотечных кредитов на рефинан-
сирование растут, в относительном 
выражении доля в общих выдачах 
начнет снижаться со второго полу-
годия 2018 года, считает Щурихина.

Пик спроса на рефинансирова-
ние ипотеки прошел, говорит Па-
вел Самиев. Дальнейшее снижение 
ставок по ипотеке уже не будет та-
ким резким, как это было в первом 
полугодии 2017 года, полагает экс-
перт, поэтому новых желающих ре-
финансировать кредиты (взявших 
их уже после 2016 года) будет мень-
ше. Сейчас большинство аналити-
ков прогнозируют, что до конца года 
ключевая ставка ЦБ, от которой за-
висят и кредитные ставки, снизится 
на 0,5 п.п., с 7,25 до 6,75%. На этом 
фоне, по оценкам Самиева, во вто-
ром полугодии доля рефинансиро-
вания в выдаче ипотечных кредитов 
может сократиться до 10%.

«Многие заемщики, хотевшие 
снизить ставку, уже сделали это — 
или за счет рефинансирования, или 
за счет снижения ставки самим бан-
ком», — отметил главный аналитик 
Сбербанка Михаил  Матовников. По-
лучается, что «навес» самых дорогих 
ипотечных кредитов, которые дол-
жны были первыми пойти на рефи-
нансирование, сократился.  По мне-
нию эксперта, спрос на рефинан-
сирование кредитов с точки зрения 
роста доли в общих выдачах может 
увеличиться только в случае, если, 
как и в 2017 году, ставки по ипотеке 
резко пойдут вниз, однако текущая 
макроэкономическая ситуация не 
способствует этому. 

Виральный эффект

Подняться в топы приложений органическим (виральным) спо-
собом удается немногим, отмечают эксперты. Летом 2016 года 
таким образом обрело популярность российское приложение-
фоторедактор Prisma: за первые десять дней после запуска 
число скачиваний сервиса в России достигло 650 тыс., и оно 
стало одним из самых скачиваемых в App Store в десяти странах. 
Однако уже через полгода приложение опустилось в России 
на 125-е место по числу установок, в США — на 536-е. Похожий 
путь проделало и другое нашумевшее приложение 2016 года — 
Pokemon GO.
В феврале вирусную популярность обрел скандальный сервис 
для проверки звонившего — GetContact. 26 февраля в магази-
не приложений App Store в России по количеству скачиваний 
программа обогнала Telegram и «Сбербанк Онлайн». Интерес 
к приложению подогрела его неоднозначная бизнес-модель: 
компанию обвинили в незаконном сборе персональных данных 
пользователей, в связи с чем и запретили в ряде стран. В марте 
Роскомнадзор сообщил, что добился от GetContact соблюдения 
российских законов.

Россия качает

Российский рынок мо-
бильных приложений — 
один из самых быстро-
растущих. Согласно 
отчету App Annie за 
2017 год, страна вошла в 
топ-5 самых активных по 
количеству скачиваний 
приложений и впервые 
попала в лидеры рейтин-
га по покупкам в Google 
Play. Как пояснял ранее 
РБК представитель App 

Annie, российский рынок 
сейчас очень привле-
кателен, потребитель-
ская активность на нем 
стремительно растет. 
Суммарно в магазинах 
приложений (App Store, 
Google Play и сторонние 
Android-магазины; без 
вычета комиссии) рос-
сияне за прошедший год 
потратили $580 млн. В 
2016 году этот показа-

тель составил $420 млн, 
в 2015-м — $350 млн; 
таким образом, рост за 
три года составил 65%. 
«Все успешные приложе-
ния проходят одни и те 
же стадии: привлечение 
пользователей, увели-
чение вовлеченности и 
только потом монетиза-
ция. Именно сейчас ком-
паниям стоит заниматься 
монетизацией своих 

сервисов», — говорил 
тогда РБК собеседник в 
App Annie.
Основная форма монети-
зации в Kwai — комиссия 
от донатов, то есть по-
жертвования пользовате-
лей во время трансляций 
какого-либо популярного 
блогера.
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на значимость иммунизации для обще-

ственного здоровья, но также поднимает 

вопрос о барьерах, стоящих на пути к реа-

лизации ее доступных возможностей. 

Вакцины по праву считаются одним 

из величайших медицинских достижений. 

Благодаря внедрению массовых программ 

иммунизации удалось добиться искорене-

ния натуральной оспы, достичь значимых 

результатов в борьбе с полиемиелитом. 

Несмотря на доказанную эффективность 

вакцинации как средства предупреждения, 

ограничения и ликвидации инфекционных 

заболеваний, по-прежнему сохраняются 

различия в охвате вакцинацией людей 

разного возраста. Исследования показы-

вают, что многие взрослые не проходят 

регулярной вакцинации, что делает их 

более восприимчивыми к определенным 

заболеваниям, которые потенциально 

могут приводить к развитию серьезных 

осложнений, госпитализациям или даже 

смерти. Поэтому важно, чтобы люди знали 

о заболеваниях и вакцинах, которые могут 

помочь предотвратить их. 

Профилактика является важным факто-

ром сохранения здоровья населения, 

и иммунизация на всех этапах жизни 

человека — в младенчестве, детстве, 

юности и зрелости и даже пожилом 

возрасте — может помочь в достижении 

этой цели. Мы надеемся, что Всемирная 

неделя иммунизации мотивирует людей 

к обсуждению с лечащим врачом, какие 

вакцины рекомендованы для них самих 

и их близких. 

MSD уже более 100 лет занимается раз-

работкой и производством вакцин в США 

и странах Европы. Как один из мировых 

лидеров в области вакцинопрофилактики, 

мы остаемся привержены приоритетам го-

сударства в области иммунопрофилактики 

инфекционных заболеваний, в том числе 

в областях, где пока сохраняются неу-

довлетворенные потребности медицины, 

в том числе в профилактике ротавирусной 

инфекции, вируса папилломы человека 

и пневмококковой инфекции. 

2018 год. Реклама. 18+

Марван Акар
MSD в России и странах ЕАЭС

Ежедневно в последнюю неделю апреля 

под эгидой ВОЗ проходит Всемирная 

неделя иммунизации, цель которой — 

повысить информированность общества 

о значимости вакцинации как средства 

защиты людей всех возрастов от различ-

ных заболеваний. Это важная инициатива, 

которая обращает внимание не только 

Итоги:

Брифинг РБК. Иммунизация 
в России: национальные 
приоритеты и возможности

18 мая,
CULYNARION

Эффективный персональный 
ассистент: стратегии, тактики, 
лайфхаки

Среди тем:  Автоматизация бизнес-процессов 

и лайфхаки: обзор самых эффектив-

ных приложений для РА

 Особенности работы с руково-

дителями vip-уровня и экспатами: 

преимущества и недостатки 

 Как все успеть: секреты эффективно-

го рабочего дня

 Карьера на взлете: как из помощника 

стать заместителем руководителя?

 Главные тренды делового стиля: что 

нового?

 Smart-гардероб для командировки: 

что взять с собой в поездку?

 Стиль, как самопрезентация: как сфор-

мировать свой сильный личный бренд?

 Как оперативно найти идеальное 

место для важных встреч?

 Как создать «правильную» атмосфе-

ру на переговорах и встречах?

 Особенности приема иностран-

ной делегации: куда сводить, чем 

удивить?


